

**3 de mayo de 2023**

## COLOMBIA

### **Urge adoptar acciones eficaces para preservar vidas indígenas en riesgo inminente en el Cauca y el Chocó**

Derechos de los Pueblos Indígenas Internacional (IPRI), organización internacional que encabeza la Iniciativa Mundial para Enfrentar y Prevenir la Criminalización, la Violencia y la Impunidad contra los Pueblos Indígenas, hace un urgente llamado al Estado colombiano y a los organismos nacionales e internacionales de derechos humanos para que se atiendan los pedidos realizados por las organizaciones y autoridades indígenas y se adopten medidas efectivas e inmediatas para proteger a los pueblos indígenas en riesgo inminente en los departamentos del Cauca y el Chocó.

De acuerdo con la información recibida por IPRI y hecha pública por organizaciones indígenas del país, durante los últimos meses se han registrado asesinatos, ataques y amenazas contra guardias indígenas, autoridades ancestrales, sabedores espirituales y comuneros en el departamento de El Cauca a manos de grupos armados. Tan sólo en este mes de abril fueron asesinados el comunero José Reyes Chocue, miembro de la Guardia Indígena del resguardo de San Lorenzo de Caldon (16 de abril de 2023) y el Sabedor Ancestral José Isaías Quiguanás (18 de abril de 2023).

El Consejo Regional Indígena del Cauca (CRIC) ha denunciado también que varias autoridades ancestrales de las diez zonas adscritas al CRIC han sido amenazadas de muerte. El caso más reciente es el de Adelmo Isoto, Exconsejero Mayor del (CRIC) y actual autoridad ancestral del territorio del resguardo Indígena Tumburao de la zona Chotando, que ha recibido panfletos amenazantes y en cuya casa ingresaron posteriormente hombres armados. La autoridad ancestral del pueblo indígena Polindara ha señalado también diferentes tácticas de intimidación.

Por otra parte, en el Departamento del Chocó, municipio de Istmina, cuarenta familias de la comunidad de Negría se encuentran en riesgo inminente de desplazamiento forzado debido a los enfrentamientos entre grupos armados y las incursiones de estos en sus territorios. Esta situación se produce a pesar de los Acuerdos de Paz y los avances en las mesas de diálogo entre el Gobierno Nacional y el Ejército de Liberación Nacional (ELN) para buscar alivio humanitario en el Bajo Calima y el río San Juan.

El despojo de territorios y el desplazamiento forzado ponen en riesgo de desaparición física, cultural y espiritual a los pueblos indígenas, y les impiden desarrollar sus propios modos de vida y de relación con el medio ambiente, arrojándolos a la pobreza, la incertidumbre y la imposibilidad de practicar su cultura. El exterminio de autoridades y personas sabedoras busca desarticular el tejido social para facilitar el despojo de tierras y recursos y el reclutamiento forzado de personas.

En solidaridad con los pueblos indígenas afectados y sus organizaciones, IPRI solicita:

- A las entidades gubernamentales relevantes, incluida la Defensoría del Pueblo, que adopten medidas inmediatas y eficaces, en acuerdo con los pueblos indígenas afectados, para proteger su vida, su integridad y prevenir el desplazamiento forzado.
- A los organismos de derechos humanos nacionales e internacionales, incluida la OACNUDH, la CIDH y la MAPP-OEA, que monitoreen la situación e impulsen medidas en defensa de la vida y los derechos humanos de los pueblos indígenas del Cauca y el Chocó.
- Al Estado colombiano, que incremente sus esfuerzos para la plena implementación del capítulo étnico de los Acuerdos de Paz.

IPRI se mantendrá atenta a las situaciones denunciadas, y anima a las organizaciones indígenas a manifestar su solidaridad con nuestros hermanos y hermanas indígenas en Colombia.

\* \* \*

**Para más información:**

Comunicado de la ONIC: <https://bit.ly/3oQ3gDj>

Comunicado del CRIC: <https://bit.ly/3LhUhl1>

Comunicado de ACASEDAN:

<https://twitter.com/ACADESAN/status/1649852680876052480?s=20>